
早早前剛剛獲得國務院批覆成立的廣東自貿園前剛剛獲得國務院批覆成立的廣東自貿園
區區，，備受粵港兩地關注備受粵港兩地關注。。不出所料不出所料，，結束了結束了

深圳的視察行程之後深圳的視察行程之後，，李克強出現在了廣東自貿園李克強出現在了廣東自貿園
區南沙片區區南沙片區。。

發揮港優勢發揮港優勢 帶動珠三角經濟帶動珠三角經濟
「「光有高樓大廈光有高樓大廈、、城市連片還不夠城市連片還不夠，，要更加注重要更加注重

裡面容納了什麼裡面容納了什麼，，要看城市的發展內涵要看城市的發展內涵。」。」李克強李克強
說說，，廣東是改革先行者和排頭兵廣東是改革先行者和排頭兵，，要利用毗鄰港澳的要利用毗鄰港澳的
區位和專業人才優勢區位和專業人才優勢，，加強同港澳深度融合加強同港澳深度融合，，優先發優先發

展金融展金融、、科研等高端服務業科研等高端服務業。。
據介紹據介紹，，廣東自貿園區的最大亮點就是粵港澳合廣東自貿園區的最大亮點就是粵港澳合

作作，，廣東方面也一度以廣東方面也一度以「「粵港澳自貿區粵港澳自貿區」」為申請方案為申請方案
命名命名，，主要就是發揮香港的優勢主要就是發揮香港的優勢，，突出香港在國際經突出香港在國際經
濟中的地位濟中的地位，，帶動珠三角區域經濟發展帶動珠三角區域經濟發展。。比如前海在比如前海在
與香港合作及金融創新方面比較突出與香港合作及金融創新方面比較突出，，橫琴在拓展與橫琴在拓展與
澳門的合作方面比較突出澳門的合作方面比較突出，，南沙地理上處於珠三角的南沙地理上處於珠三角的
中心中心，，具有綜合性優勢具有綜合性優勢，，除了現代服務業還可以大力除了現代服務業還可以大力
發展先進製造業發展先進製造業、、新興產業新興產業。。通過自貿園區進一步探通過自貿園區進一步探
索粵港澳合作新機制索粵港澳合作新機制，，加快經貿規則與國際對接加快經貿規則與國際對接，，將將
自貿園區作為粵港澳合作開拓國際市場自貿園區作為粵港澳合作開拓國際市場、、合作參與全合作參與全
球競爭球競爭、、合作面對全球挑戰的重大平台合作面對全球挑戰的重大平台，，打造粵港澳打造粵港澳
深度合作的示範區深度合作的示範區。。
南沙區相關官員也告訴本報記者南沙區相關官員也告訴本報記者，，作為粵港澳合作作為粵港澳合作

的國家級新區的國家級新區，，南沙已經梳理了八個領域作為與香港南沙已經梳理了八個領域作為與香港
合作的重點領域合作的重點領域，，包括了城市規劃建設包括了城市規劃建設、、金融金融、、高端高端
商貿商貿、、中醫藥和生物技術中醫藥和生物技術、、數據服務數據服務、、航運物流等航運物流等。。

簡化審批流程簡化審批流程 激發市場活力激發市場活力
在廣東自貿園區南沙片區的南沙政務服務中心考在廣東自貿園區南沙片區的南沙政務服務中心考

察時察時，，李克強總理見到了一份長李克強總理見到了一份長44米米、、耗時近耗時近800800天天
的的「「萬里長征審批圖萬里長征審批圖」，」，他表示他表示：「：「這些多餘的審批這些多餘的審批
項目都該項目都該『『打叉打叉』！』！把它送進歷史把它送進歷史。」。」
李克強表示李克強表示，「，「萬里審批圖萬里審批圖」」制約了市場活力制約了市場活力，，

容易滋生腐敗容易滋生腐敗。。當得知經過廣東省和廣州市推出的一當得知經過廣東省和廣州市推出的一
系列簡政放權改革後系列簡政放權改革後，，大大縮減了審批程序大大縮減了審批程序，，同樣的同樣的
一個項目審批一個項目審批，，審批時間已經從審批時間已經從799799天縮短為天縮短為145145
天天、、各類證件從各類證件從103103種精簡為種精簡為1010種時種時，，他鼓勵廣東他鼓勵廣東
要繼續先行先試要繼續先行先試，，為為「「三規合一三規合一」」等改革探路等改革探路。。

李克強在考察中表示李克強在考察中表示，「，「時間就是金錢時間就是金錢」」最早就最早就
是從廣東喊出來的是從廣東喊出來的，，廣東自貿園區要做的就是簡化審廣東自貿園區要做的就是簡化審
批流程批流程、、激發市場活力激發市場活力、、加強事中事後監管加強事中事後監管，，爭創審爭創審
批批「「特區速度特區速度」。」。據了解據了解，，加快轉變政府職能加快轉變政府職能、、簡政簡政
放權是十八大三中全會放權是十八大三中全會《《決定決定》》中明確提出的重大舉中明確提出的重大舉
措措，，廣東作為最重要的試點省份之一廣東作為最重要的試點省份之一，，近一年來在取近一年來在取
消和下放行政審批事項消和下放行政審批事項、、商事制度改革商事制度改革、、小微企業創小微企業創
業等方面取得了豐碩的成果和經驗業等方面取得了豐碩的成果和經驗。。在精簡行政審批在精簡行政審批
事項方面事項方面，，截至截至20142014年年1010月數據月數據，，廣東省共調整行廣東省共調整行
政審批政審批555555項項，，比比20112011年底精簡年底精簡4040%%左右左右；；在推進在推進
工商登記制度改革方面工商登記制度改革方面，，商事登記試點市商事登記試點市（（區區））新登新登
記市場主體同比增幅達記市場主體同比增幅達8383..88%%。。而作為廣東自貿區進而作為廣東自貿區進
行申請的南沙行申請的南沙、、前海和橫琴等片區前海和橫琴等片區，，更是在轉變政府更是在轉變政府
職能職能、、簡政放權上作出了表率簡政放權上作出了表率。。

「「政府為企業爭利是為國謀利政府為企業爭利是為國謀利」」
昨日昨日，，在廣州召開外向型企業負責人座談會上在廣州召開外向型企業負責人座談會上，，

有企業提出在對外貿易中屢遭一些國家不公正待遇有企業提出在對外貿易中屢遭一些國家不公正待遇。。
李克強表示李克強表示：「：「你們要把一些普遍問題向相關部門反你們要把一些普遍問題向相關部門反
映映，，我也會在國家間談判和政府磋商中直接提出我也會在國家間談判和政府磋商中直接提出，，哪哪
怕是小企業碰到的各種不公正待遇怕是小企業碰到的各種不公正待遇。。政府為企業爭利政府為企業爭利
就是為國家謀利就是為國家謀利！」！」
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李克強：加強粵港澳融合
視察廣東自貿園區南沙片區視察廣東自貿園區南沙片區 強調優先發展高端服務業強調優先發展高端服務業

國務院總理李克強昨日繼續在廣東視察。在剛剛獲批覆的廣東自貿園區南沙片區考察

時，李克強表示，廣東要利用毗鄰港澳的區位和專業人才優勢，加強同港澳深度融

合，優先發展金融、科研等高端服務業。熟悉粵港政情的專家就指出，李克強在廣東

自貿園區明確指出粵港合作的產業重點，相信中央會有更多利好政策扶持。中央政治

局委員、廣東省委書記胡春華，廣東省省長朱小丹等陪同考察。

■香港文匯報記者 鍾俊峰、李望賢 廣東報道

向小平銅像敬獻花籃 寄語深圳大膽探索

香港文匯報訊（記者 鍾俊峰
廣州報道）李克強昨日下午在廣
州開發區考察廣東省電力設計研
究院時指出，中國的電力技術雖
然先進，但是電力裝備的產能卻
相對過剩，他鼓勵該院成為推動
中國電力裝備走出去的航母。
李克強參觀了由該院設計在越南

的火電廠項目模型時，很關心電廠
各部分的成本和利潤，他表示，如
果加上帶動國內鋼鐵的出口等方
面，利潤將相當可觀。據了解，目
前中國對電廠的設計標準已和歐美
發達國家接軌，處於國際一流水
平。李克強對廣東省電力設計研究
院的工作給予高度肯定，稱該院

「為國內諸多企業創造條件，讓中
國標準、中國裝備在世界上亮出了
名片」，他指出制定標準的工作極
為重要，中國標準將使得中國出口
的價值大大增加。
據了解，目前中國電力市場正

處於相對過剩狀態。相關數據顯
示，自2008年以來，每年新增發

電機組近億千瓦，而2013年底，
全國發電裝機總量首次超越美國
位居世界第一位；但是，形成對
比的是中國全社會用電量增速卻
大幅回落，2014年前三季度，中
國6,000千瓦及以上電廠發電設備
平均利用3,204小時，同比下降
174小時。

李克強總
理南下廣東
之旅盡顯親
民本色，昨
日上午到蓮
花 山 公 園
時，並未封
路，許多群
眾蜂擁到蓮
花山公園一
睹 總 理 風
采。正在山
頂平台晨練
遊覽的上千名群眾看到總理，爭相與他握手、歡呼問候，幾位跳廣場舞
的「大媽」熱情邀請總理一起跳舞，李克強笑答：你們跳，你們跳！

儀式前後，圍觀的市民爭相與總理握手，熱情很高。在人群後排有
一名兩歲多的小女孩，李克強主動把手伸過去，與小女孩握手。現場
不少市民拿出手機給總理拍照，有人握到總理的手，馬上掏出手機興
奮地打電話告訴親友。現場，深圳市委書記王榮還笑着問在場市民：
「你們握到了總理的手沒？」

離開蓮花山前，一行人把李克強送到中巴車上，他
已經坐下來了，看到了被稱為拓荒牛的深圳一些老領
導，他又主動下車，跟他們一一握手道別。

■記者 李望賢 深圳報道

晨
運﹁大
媽﹂
邀
跳
廣
場
舞

鼓勵中國電力裝備走出國門

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 李望賢李望賢 深圳報道深圳報道））國務院總國務院總
理李克強昨日在深圳廣州繼續考察理李克強昨日在深圳廣州繼續考察。。李克強昨日在會李克強昨日在會
見深圳四套班子後見深圳四套班子後，，對深圳發展提出三點要求對深圳發展提出三點要求：：一是一是
繼續種好國家改革開放的試驗田繼續種好國家改革開放的試驗田，，二是打造創新發展二是打造創新發展
的道路的道路，，三是成為包容發展的示範城市三是成為包容發展的示範城市。。他還強調他還強調，，
滬港通後應該有深港通滬港通後應該有深港通。。
昨日上午李克強到深圳市蓮花山公園向鄧小平銅像敬昨日上午李克強到深圳市蓮花山公園向鄧小平銅像敬
獻花籃獻花籃，，並與當年陪同鄧小平南巡的老同志回憶當年小並與當年陪同鄧小平南巡的老同志回憶當年小

平南巡的場景平南巡的場景。。李克強寄語深圳李克強寄語深圳，，要敢闖要敢闖、、敢試敢試，，繼續繼續
做好改革開放的試驗田做好改革開放的試驗田，，打造創新發展的新路子打造創新發展的新路子。。

讚特區發展創奇跡讚特區發展創奇跡
昨日上午昨日上午99時許時許，，李克強來到深圳市蓮花山公園李克強來到深圳市蓮花山公園，，

與現場群眾一同向銅像敬獻花籃與現場群眾一同向銅像敬獻花籃。。李克強走上台階李克強走上台階，，
在在66米高的小平銅像前肅立米高的小平銅像前肅立，，整理花籃緞帶整理花籃緞帶，，並向銅並向銅
像深深鞠躬像深深鞠躬。。
敬獻花籃儀式後敬獻花籃儀式後，，李克強在群眾圍攏下與當年陪同李克強在群眾圍攏下與當年陪同

小平小平「「南巡南巡」」的部分老同志遠眺深圳城區的部分老同志遠眺深圳城區，，回憶回憶「「南南
巡巡」」場景場景，，共話改革開放共話改革開放。。時任深圳市委書記的李灝時任深圳市委書記的李灝
和時任珠海市委書記的梁廣大滔滔不絕地說了起來和時任珠海市委書記的梁廣大滔滔不絕地說了起來。。
當李灝說以前這裡是一塊荒地時當李灝說以前這裡是一塊荒地時，，李克強感歎說現在李克強感歎說現在
高樓大廈拔地而起高樓大廈拔地而起，，都沒有新建空間了都沒有新建空間了。。西方有句諺西方有句諺

語說語說，，羅馬不是一天建成的羅馬不是一天建成的，，這個鐵律在深圳被打破這個鐵律在深圳被打破
了了。。雖然不能說深圳是一天建成的雖然不能說深圳是一天建成的，，但深圳三十幾年但深圳三十幾年
能發展成今天這樣的規模能發展成今天這樣的規模，，可以說是一個世界奇跡可以說是一個世界奇跡。。
小平同志小平同志「「南巡南巡」」講話提出講話提出「「發展是硬道理發展是硬道理」，」，至今至今
聽起來振聾發聵聽起來振聾發聵。。
他說他說，，發展是硬道理發展是硬道理，，今天仍要緊緊扭住經濟建設今天仍要緊緊扭住經濟建設

這個中心不放這個中心不放。。不改革開放只有死路一條不改革開放只有死路一條。。李克強要李克強要
求求，，深圳要繼續做好改革開放的試驗田深圳要繼續做好改革開放的試驗田，，打造創新發打造創新發
展的新路子展的新路子，，允許你們試驗允許你們試驗，，去闖去闖。。試驗田試驗田，，就是探就是探
索索、、探索探索、、再探索再探索。。探索不是馬上定型的東西探索不是馬上定型的東西。。誰去誰去
探索探索？？是深圳去探索是深圳去探索。。要盡可能給你們發展的寬容要盡可能給你們發展的寬容
度度。。李克強鼓勵深圳大膽地去闖李克強鼓勵深圳大膽地去闖、、大膽地去幹大膽地去幹；；在探在探
索過程中索過程中、、實踐中實踐中，，不可能一下就完善不可能一下就完善；；闖的都是中闖的都是中
國特色社會主義國特色社會主義。。

為南沙片區定位 以服務業帶動製造業
香港文匯報訊（記者 鍾俊

峰 廣州報道）一直關注廣東自貿園區政策和
發展的暨南大學教授胡剛認為，李克強總理此
次考察南沙片區作出的重要指示，體現了中央
對廣東自貿園區，尤其是南沙片區再一次明確
和強調了粵港澳合作的定位，希望其通過與港
澳在高端服務業以及體制創新上深入合作，成
為引領新一輪經濟發展的牛鼻子。
廣東自貿園區的定位、跟誰合作以及體制

創新等方面，其實都跟加強粵港澳合作產生

了聯繫。胡剛表示，李克強總理強調南沙要
優先發展高端服務業，一方面，高端服務業
引進的難度比較高，意味着對應的專業人
才、管理經驗和先進制度模式等要求在相當
程度上還有賴於與香港、澳門的深度合作；
另一方面，南沙片區這次獲得自貿園區審批
的面積不像傳聞中那麼大，此次李克強總理
相當於是再次強調了發展定位，因為高端服
務業所需要的土地面積不需要太多，但是卻
能極大地帶動全省的製造業，從中央層面

看，廣東省是製造業大省，更需要一個高端
服務業發展起來的自貿區來帶動。
在胡剛看來，李克強總理對自貿園區的管
理體制創新提出了更高的要求。自貿園區不
該僅停留在政策優惠上，更應該是在管理制
度和模式上有優勢，比如在提高審批速度、
減少手續繁瑣方面，都應該有表率作用，這
一點上，香港經驗和上海自貿區經驗都能提
供不少借鑒。他也相信，對於粵港未來合
作，中央在政策層面必定會有更多利好。
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■■李克強表李克強表示示應應給給「「萬里萬里
長征審批長征審批」」打叉打叉。。

網上圖片網上圖片

■■李克強昨日到深圳市蓮李克強昨日到深圳市蓮
花山公園花山公園，，向鄧小平銅像向鄧小平銅像
敬獻花籃敬獻花籃。。 網上圖片網上圖片

■■李克強與當年陪同鄧小平南巡的老同李克強與當年陪同鄧小平南巡的老同
志回憶當年南巡的場景志回憶當年南巡的場景。。 本報深圳傳真本報深圳傳真

■幾位跳廣場舞的大媽熱情邀請李克強總理一起跳
舞。 網上圖片

■■李克強在廣東自貿園區南沙片區考察李克強在廣東自貿園區南沙片區考察。。網上圖片網上圖片


